

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Llunyola, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO VI

PALMA DE MALLORCA
Viernes 11 de Junio de 1915

Núm. 1.863

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

El problema de la enseñanza en Palma

Nos complacemos en reconocer que reina en las autoridades y clases directoras de Palma un anhelo creciente de cultura, que se traduce sobre todo en dotar a nuestra ciudad de nuevos centros de enseñanza. Este sentimiento civilizador es muy apreciable, y debemos tomar nota de él. De ahí que brote espontáneamente de nuestra pluma un sincero aplauso para estos heraldos de la civilización, deseando que todos los ciudadanos se muestren eternamente agradecidos a las personas, así públicas como privadas, que, rompiendo el hielo de la indiferencia, han inaugurado la nueva era que empezó por la Escuela Graduada y sigue con la soberbia construcción del nuevo Instituto. Estos hombres beneméritos militan en todos los partidos, y es más digno de encomio que no haya ninguna fracción política que en este asunto no tenga a gloria el figurar en la vanguardia, desde el socialista al tradicionalista. ¡Hermosa emulación!

Con todo cabe ahora preguntarse: ¿esta tendencia, tan simpática, a enseñar y educar al pueblo? está bien orientada? ¿No podría ser que estas energías sanas y esperanzadoras de civilización, al llevarse a la práctica, no fuesen encauzadas tan acertadamente como sería de desear, dejando de responder a las verdaderas necesidades del pueblo, a quien todos queremos servir y ayudar? Conviene, pues, indagar la opinión, y diciendo opinión nos referimos a los que han intervenido en los asuntos de cultura, ya sea por deber ya sea por afición.

Digamos, pues, la opinión desinteresada: los recursos con que cuenta nuestro Ayuntamiento, que no son muchos, por desgracia, y de ningún modo proporcionados a las necesidades que tiene el pueblo obrero, ¿no estarían mejor empleados en favorecer la enseñanza primaria del niño obrero, que es lo fundamental, más bien que en ir desarrollando la enseñanza superior del pueblo?

Requerimos los pareceres de las personas competentes, para que aporten datos y razones que ayuden a fallar acertadamente en este asunto, que no pocos consideramos de suma transcendencia para la civilización verdadera de nuestra ciudad.

Por adelantado afirmamos que en la actualidad Palma cuenta con centros de instrucción de relativa importancia: ahí está el nuevo grupo escolar, conocido vulgarmente con el nombre de Nuevo Instituto, que honra ciertamente a Palma y que esperamos responderá a las esperanzas que en él tienen fundadas sus iniciadores; contamos con la Escuela Normal de Maestras, de nueva creación, con la Academia de Corte subvencionada por el

Ayuntamiento, con la Exposición y venta de trabajos de mujer, con la Escuela de Artes y Oficios con sección especial para señoritas y obreras para la enseñanza del dibujo en general con una profesora de corte y otra de bordados y con tres señoras profesoras; tenemos colegios públicos y privados dotados de muy buenos elementos docentes, como el de las Damas del Sagrado Corazón en Son Español, que atiende por un lado a las clases aristocráticas y por otro a las jóvenes del pueblo en todas sus edades; abierto está el Real Colegio de la Pureza, donde por confesión de todos se da en él una enseñanza completa y a la cual pueden acudir todas las clases sociales seguras de encontrar maestras inteligentes y experimentadas; conocemos los colegios de las Religiosas Trinitarias, de las Madres Dominicas de Pont d'Anc, y una multitud de colegios privados que tienen al frente profesoras a cual más competente para la completa cultura de la mujer.

En cambio, las clases elementales y primarias de niños escasean en el interior de la ciudad y en las poblaciones suburbanas.

Nos referimos a los niños por entender que las niñas están atendidas en gran parte por una multitud casi inabarcable de escuelas, abiertas muchas de ellas y sostenidas por la caridad y regentadas por dignísimas religiosas y señoras de reconocida idoneidad, como se ve en Palma y en casi todos los pueblos, aldeas y caseríos de Mallorca, resultando que haya menos analfabetos entre las mujeres que entre los hombres.

Las clases abiertas a los niños hijos del pueblo escasean, esto es evidente; y cosa sabida es de todos que en las que están abiertas hay un acúmulo excesivo de alumnos.

Más aún, y la Prensa nos lo avisa con insistencia: muchos grupos de niños que pululan errantes por el interior de la urbe y por sus afueras, molestando a los turistas, deberían acudir a esas escuelas en lugar de pregonar lo incivil de nuestras costumbres arrojando pedras y fastidiando a los pacíficos ciudadanos, que ni aun en sus propias casas les permiten los chiquillos callejeros y golfoos consagrar unas horas al estudio o gozar de la tranquilidad a que tienen derecho.

Hoy aducido y recordado estos datos para que empleen a orientarse los que desean estudiar este asunto de vital interés para nuestra ciudad y para la clase obrera; cerrando este aliado artículo con la tesis que apuntamos arriba y que ofrecemos al estudio de las autoridades y de las demás personas perites llamadas a dar su autorizada opinión.

Los escasos recursos con que contamos y los que esperamos obtener del Estado ¿no estarían mejor empleados en fomentar la enseñanza primaria de los niños de la clase

obrero, abriendo escuelas en los suburbios y en todos los barrios de Palma, que en complementar sin verdadera y urgente necesidad la enseñanza de la mujer, que está en la actualidad suficientemente atendida por el Estado y por las particulares?

¿Se quiere hacer algo en la enseñanza para solemnizar el centenario del martirio del Beato Ramón Llull? Pues todos hemos de convenir en que este proyecto sería un monumento de grande y profunda resonancia moral levantado en nuestro pueblo para bien de los niños y para conmemorar la fecha seis veces secular del martirio del sabio maestro de Doctrina pueril.

Este es el problema que se ha de meditar.

Guillermo Vives, S. J.
Palma, 9 de Junio de 1915.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La neutralidad

El Gobierno desea que se mantenga la neutralidad de España, y nosotros, convencidos de que ello es un gran bien, nos declaramos en esta ocasión ministeriales del Gobierno. Empero no sabemos a derechas qué es lo que pretenden los señores que forman el Gabinete. Hay una neutralidad que puede llamarse ideal, y es ésta: no pensar, no sentir, no amar. Hay en Europa un incendio espantoso, se está representando una tragedia sin precedentes. Pues bien: los españoles debemos despreocuparnos del incendio y de la tragedia. Esa neutralidad que se pide a los hombres, sería imposible aun pidiéndosela a los ángeles, porque los ángeles, antes que los hombres, se inclinarían del lado de la justicia. Quiero decir, que si pide eso, pedirá el Gobierno un absurdo; porque el cerebro es para pensar y el corazón para sentir y pensando y sintiendo habrá indefectiblemente odios y simpatías. Y no ya por los métodos suaves de la prestación, pero ni aun por los de la dictadura, lograría aquél que no pensarán ni sentirán los españoles. ¡Ni que fuéramos una colección de momias egipcias!

La neutralidad posible y necesaria es la del Estado. No ayudar desde arriba, ni con la acción ni con la omisión, a ninguno de los beligerantes, eso es lo que por encima de nuestras simpatías o de nuestros odios deseamos todos. Digo todos, porque ni una golondrina hace verano, ni una muña recua, y todos los españoles, fanticos o germanofilos, lo queremos la neutralidad sin gotas o sin chorros de contrabando.

¿Es que el Gobierno trata de imponer la neutralidad idea? Yo no lo creo. Tendría que cambiar el derecho vigente. Tendría que llarse la manta de la arbitrariedad a la cabeza y convertirse en brazo ejecutor de la más intolerable dictadura, y sobre tener cerradas las Cortes echar la llave, también, a las Redacciones de la casi totalidad de los periódicos. En semejante insensatez no puede incurrir ningún gobierno. Lo que éste pide es que todos sacrificásemos algo en bien de la neutralidad y que en lo que queda no contribuyamos a atizar las pasiones y los rencores que suscitan unos y otros beligerantes en los desgran-

des hemisferios de la opinión nacional.

Eso está bien, cualquiera que sea, si se quiere, siquiera como sea, y estoy seguro de que todos se pondrán secundar la primera y seguir el segundo. Digo "se pondrán", y no afirmo que nadie "dejará de cumplir". Hay para ello un pequeño inconveniente: sobran la cabeza y el corazón.

Miguel Peñafior
Madrid, Junio de 1915.

LITERATURA

POEMAS

En la revista francesa *L'Effort des Jeunes* hemos leído varias poesías del joven poeta Philippe Chabaneix, hijo del Dr. Chabaneix, que pasó largos años en Palma. En el alma del juvenil poeta quedó grabada, con el vigor de las impresiones y recuerdos de la infancia, Mallorca, y la visión de nuestra dorada isla se refleja en los primeros versos de quien pasó su niñez bajo nuestro cielo azul y ante nuestro mar latino. Por todo ello copiamos las dos siguientes delicadas poesías, de las cuales puede decirse que, si la letra es francesa, el espíritu es mallorquín.

POÈME A LA MÉDITERRANÉE

Pour Emile Carbon

Et toi, mer, printemps bien, tout effeuillé de voir Brise des amandiers sur la mer exhale. (Les)

(HENRY BATAILLE)

Les mains à la portière étroite du wagon, Je te regardais fuir, ô Méditerranée, Et je ne pleurais pas et je levais le front Ne pensant point alors que viendrait des années

Où le pesant regret de tes flots lumineux, De tes navires blancs et de tes molles grèves Feraient pencher mon cœur, comme les fruits juteux Font s'incliner la branche et s'épuiser la sève.

Des poètes ont dit qu'il est un océan Au-dessus duquel, ô mer, tu sembles un enfant — Un océan sonore aux vagues écumantes.

Que les blonds fils du Nord, Atlantique, te chantent; Mais moi qui dans mon âme ai du ciel Majorquin Je t'invoque, ce soir, Mer des pays Latins.

(Tiré des Poèmes à Majorque).

POÈME A MAJORQUE

A mon ami Jean Laidet.

Je n'ai rien oublié de la douceur des soirs...

(COMTESS DE NOAILLES)

Belle ile où j'ai cueilli les roses de l'enfance, je voudrais aujourd'hui descendre de nouveau sur les quais de tes ports, où la lumière est dense, et voir sous ton ciel bleu s'agiter des oiseaux.

Dans tes bois d'oliviers et dans tes bois de pins, d'où l'on entend, le soir, sonner la revenue des troupeaux attardés sur les coteaux lointains

et d'où l'on voit danser l'éclair des nymphes nues, je marcherai encor avec un grand chapeau qui me garantira des rais du soleil chaud, et puis je m'assierai sous tes paisibles treilles où gonflent des raisins qu'entourent des abeilles, et là je reverrai l'enfant doux que j'étais qui me tendra les mains et qui, dans un baiser, fera revivre en moi les beaux jours du Passé.

Philippe CHABANEIX.
(La Rochelle).

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Sindicatos agrícolas

EN UNA FEDERACIÓN NEUTRA

Hay en Aragón una Federación Agraria en la que conviven Asociaciones agrícolas de las tres provincias aragonesas. Esa Federación es neutra como la Catalana Balear, como la Bética Canaria, como la de Levante, como las de Castilla la Vieja y Castilla la Nueva, como todas las que integran la vieja y un poco alargada "Unión Agraria Española".

Esa Federación agraria aragonesa ha tenido un presidente de talento y de prestigio y ese Presidente unos colaboradores de primer orden. Ha desarrollado a una actividad superior a la de las otras Federaciones regionales y ha sabido mantenerse en un plano de absoluta neutralidad política.

Los Sindicatos agrícolas católicos de la región entraron en ella desde los primeros momentos. Tenían su Federación confesional, lo que ellos llaman "nombre que no considero adecuado"—Sindicato central, pero, no obstante esto, se alistaron en la Federación regional neutra, más amplia y de más ancha base, puesto que tenía el propósito de reunir a toda la Asociación agraria y pecuaria de Aragón, cualquiera que fuera su color.

Recuerdo que esta actitud desconcertó un poco a los que se preocupaban entonces de la organización sindical agraria católica. Habíase adoptado como táctica general el aislamiento. Exigían en nuestros Sindicatos como caracteres esenciales la "profesionalidad", es decir, el que se compusieran de labradores y ganaderos o de profesiones anejas y "el que se propusieran realizar fines de los indicados en la Ley de Sindicatos agrícolas", el crédito y la enseñanza agraria, la práctica de la cooperación y de la mutualidad y en general el estudio y defensa de los intereses de la clase. Pero se exigía además la "confesionalidad", que los Sindicatos fueran católicos y no lo ocultaran por cobardía o quequería. Esa última condición les imposibilitaba para inscribirse en Asociaciones neutras.

De pronto vemos que los Sindicatos católicos de Aragón rompen con esta táctica general y entran en una organización neutra. ¿Qué había pasado?

Estudiado de cerca aquel caso, un poco insólito, nada tenía de reprochable. Los Sindicatos agrícolas católicos tomaron pruden-

tes decisiones. No metaron su federación confesional, la conservaron; y en ella tenían siempre abierto el camino para una retirada honrosa y sin graves riesgos. Dentro de la Federación neutra eran la mayoría, y, por tanto, dado el régimen democrático de aquélla, nuestros sindicatos no corrían el riesgo de ser atropellados. Las altas autoridades católicas aprobaron aquella decisión.

Aquellos sindicatos agrícolas católicos o sus directores al menos, debieron sentir en aquellos días no pocas vacilaciones y una muy interesante lucha interior.

Por una parte abandonaban un poco la ruta seguida por las Asociaciones hermanas en las otras regiones o introducían una novedad cuyos resultados no estaban previstos por pasadas experiencias. ¿Qué sucederá? ¿No recandalizarán a los católicos sociales de España? No les podrían acusar de remisión en seguir altas direcciones sociales? Si por dar este paso se disolvía o etumbaba la Federación confesional ¿no les exigirán responsabilidades?

Salieron por encima de estos escrúpulos, y, después de tomar prudentes y honorables garantías, entraron en la Federación neutra. Fue un sacrificio que no sé si la Federación Agraria Aragonesa ha apreciado y valorado como en justicia se merece.

Estos días esa Federación ha celebrado una Asamblea y en ella ha habido incidentes que honran a Aragón, a su seriedad y a su tradicional instinto por la libertad, pero encierran también lecciones muy provechosas para los Sindicatos agrícolas católicos.

Y seríamos un poco ciegos si no las aprendiéramos.

Severino Aznar
Madrid, Junio de 1915.

CHISMOGRAFÍA MADRILEÑA

Y son muy liberales

(De nuestra colaboración)

El diputado don Cándido Lamana, un hombre bueno, aragonés hasta las cachas y reformista hasta los tuétanos, enseñaba hoy en el buffet del Congreso una carta de su distrito, que literalmente dice lo que sigue:

"Nuestro querido señor diputado: Sabrá por la presente la gran desgracia que nos acaba de suceder. Mi hermano el Manuel, que hace poco salió de la cárcel de Tarazona por una mala voluntad que le tenía el tío Gonzalo, se vio envuelto en una pelea con otros mozos, y saliendo de la taberna un poco habido le dió una puñalada a Pedro, el hijo de la Segoviana. El Pedro murió en el acto, y los civiles se llevaron a Manuel.

La razón es a de parte de nuestro hermano, pues él se hallaba en casa tranquilo, cuando el tío Gonzalo le vino a sacar, diciéndole que Pedro, en la taberna, había dicho que en todo el distrito de Tarazona no había un hombre que fuese capaz de plantarle cara.

Usted, que sabe el genio que tiene nuestro Manuel, no extrañará lo que pasó más tarde. Por esto le escribimos, sabiendo que esas cosas de justicia se arreglan cuando uno tiene buenos padrinos, y esperamos que usted lo arreglará, recordando que nosotros le dimos

100 EXEMPLARS

UNA PESETA

Imprenta LA ESPERANZA—Llunyola, 11

Himne al Beato Ramón Llull

100 EXEMPLARS

UNA PESETA

Imprenta LA ESPERANZA—Llunyola, 11

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 89

Los últimos días de Pompeya

(Continuación)

Las estrellas alumbraban pálida pero fijamente las facciones de su profeta; no se alteraron los ojos de Caleno, se bajaron engañados en su expectativa. Continuó rápidamente:—¡Asesino! Haces bien en acusarle de ese crimen; mas nadie mejor que tú sabe que es inocente.

—Explícate—dijo Arbaces con frialdad, preparado a oír lo que le habían predicho ya sus secretos temores.

—Arbaces—respondió Caleno en voz que apenas se oía—, estaba yo oculto en el bosquecillo sagrado entre la capilla y el follaje de los árboles; vi y oí todo lo que pasó. Vi tu puñal traspasar el corazón de Apécides. No critico lo hecho; has destruido un enemigo y un apóstata.

—Viste todo lo que pasó—dijo secamente Arbaces—; ya me lo figuraba yo... ¿estabas solo?

—Solo—replicó Caleno, admirado de la calma del egipcio.

—¿Y qué hacías escondido detrás de la capilla a tales horas?

—Supe la conversión de Apécides a la fe nezarana, su cita con el feroz Quinto en aquel mismo sitio para discutir un proyecto de divulgar al pueblo los sagrados misterios de nuestra diosa, y acudí para enterarme, a fin de destruirle.

—¿Has dicho a algún mortal lo que viste?

—No; este secreto ha quedado dentro de mí.

—¿Ni siquiera le sospecha tu paciente Burbo? Vamos, dime la verdad.

—¡Por los dioses!

—¡Calla! Ya nos conocemos... ¿Qué son los dioses para nosotros?

—Pues por el temor de tu venganza, te juro que no.

gesto amistoso y familiar—, porque has querido (vas a ver cómo se leer en tu corazón y explicar tus motivos) que yo estuviese tan complicado en esa causa, que no me quedara medio algo de salir de ella, y que hubiese contraído un compromiso con el Perjxrio como con el Homicidio, a fin de que habiendo yo excitado la sed de sangre en el pueblo, no bastasen mis riquezas ni mi crédito a impedir que fuera yo su víctima. Ahora me descubres tu secreto, antes de que haya concluido la causa y esté sentenciado el inocente, para que me convenza de que eres árbitro de trastornar tan bien concertado plan. En el momento crítico quieres subir el precio de tu silencio, probándome que recaerán sobre mí, a una señal tuya, los mismos artificios de que me he servido para despertar la cólera del pueblo; y que si la boca del león no se abría para Glauco, se abriría para mí. ¿No es esto?

—Arbaces—replicó Caleno, perdiendo todo lo que tenía su carácter de fuerte y osado—, verdaderamente eres un mago; lees en el corazón como si fuese un rollo de papiro.

—Esa es mi vocación—respondió el egipcio riendo—. Pues bien, calla por

ahora, y te enriqueceré cuando todo se haya acabado.

—Perdóname—dijo el sacerdote, a quien su instinto de avaricia no permitía farse de una generosidad futura—, perdóname; has dicho bien, ya nos conocemos. Si quieres que guarde silencio es preciso me des arras como una ofrenda a Harpocrates (1). Si ha de echar hondas raíces la rosa, dulce emblema de la discreción, riégala esta noche con oro.

—¡Eso es talento y poesía!—respondió Arbaces con aquella voz tan dulce que adormecía y alentaba a su codicioso compañero, mientras por el contrario hubiera debido espantarle—. ¿No quieres al menos esperar a mañana?

—¿A qué esa tardanza? Si yo espero para mi declaración a que haya muerto el inocente, no podré prestarla sin avergonzarme, y entonces acaso olvidarás mis justas pretensiones; y a la verdad, la duda que muestras ahora no es el mejor agüero de tu agradecimiento en adelante.

—Pues bien, ¿qué quisieras tú que te diese?

—Tu vida es preciosa y tus riquezas

(1) Dios del silencio.

inmensas—dijo el sacerdote sonriéndose.

—Cada vez estás más ingenioso. Pero en fin, ¿qué cantidad fijas a tus exigencias?

—Arbaces, he oído decir que tienes en tus espaciosas bodegas montones de oro, de vasos y de joyas que recuerdan los tesoros del divino Nerón. Fácil te es tomar de allí lo bastante para hacerme el sacerdote más rico de Pompeya, sin que siquiera adviertas tú la pérdida.

—Ven, Caleno—dijo Arbaces con aire de franqueza y generosidad—; eres amigo antiguo y te has conducido como fiel servidor; no puedes tener deseo de quitarme la vida, ni yo de regatearte la recompensa que mereces. Vas a bajar conmigo a los tesoros de que hablas; alegrarás tu vista con el aspecto de ese oro y esas joyas, y esta misma noche te llevarás todo lo que alcances a ocultar debajo de tu manto.

Por otra parte, cuando hayas visto cuanto posee tu amigo, comprenderás qué locura sería dañar a un hombre que puede tanto. Cuando ya no exista Glauco, harás otra visita al tesoro. Dime, ¿hablo con franqueza y como verdadero amigo?

—Eres el más grande y el mejor de los hombres—exclamó Caleno, casi llorando de alegría—; ¿olvidarás las injuriosas dudas que había yo concebido acerca de tu justicia y generosidad?

—Silencio; demos otra vuelta por el jardín y bajaremos a los subterráneos.

CAPÍTULO XIII

EL ESCLAVO CONSULTA AL ORÁCULO. —LOS QUE SE CIEGAN A SÍ MISMOS PUEDEN SER COGIDOS POR LOS CIEGOS.—DOS NUEVOS PRESOS EN LA MISMA NOCHE

Esperaba Nydia con impaciencia la vuelta de Sosio, no menos impaciente que ella. Después de haber fortificado su valor con abundantes libaciones de mejor vino que el que había dispuesto para el demonio, corrió el crédulo esclavo al cuarto de la joven ciega.

—¿Qué hay, Sosio? ¿Y las frutas?

—Has traído la copa de agua pura?

—Sí, pero tengo algo de miedo. ¿Estás segura de que no veré al demonio? Me han dicho que esos caballeros nada tenían de hermosos ni de finos.

—No tengas cuidado; ¿dejaste entreabierta la puerta del jardín?

—Sí; y en una mesa al lado, frescas nueces y ricas manzanas.

—Bien está; ¿conque se halla abierta de modo que pueda entrar el demonio extravasado?

—Por supuesto.

—En ese caso, entreabre también esa puerta; ahora dame la lámpara.

—¿Supongo que no la vas a apagar?

—No; pero es preciso diga el conjuro sobre su llama; hay un espíritu en el fuego. ¡Séntate.

Obedeció el esclavo, y después de haberse inclinado Nydia algunos instantes sobre la lámpara en silencio, se levantó y cantó a media voz, en verso libre y sin arte, la Invocación al espectro del aire.

—Estoy seguro de que va a venir el espectro—dijo Sosio—, le siento correr por mis cabellos.

—Por la copa de agua en el suelo. Ahora dame la servilleta, para que te tape la cara y los ojos.

—¿Ve? —¡Ver...! Oh, Jove... no, todo lo veo negro... —Dirige, pues, al espectro la pre-

Sección informativa

Junta de reformas sociales

Bajo la presidencia del señor Alcide y con asistencia de los señores Lisado, Colombari, Bagur, Simeone, Piña y Saicho, se reunió anoche la Junta local de reformas sociales. Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se enteró la Junta del acta de aparcamiento hecho por el Inspector provincial del Trabajo al dueño de una sombrerería de esta ciudad, a causa de las malas condiciones higiénicas que reúne el taller. Se dio lectura de una denuncia formulada contra una tienda de esta población, por faltarle en ella a la Ley del descanso; acordándose que el Sr. Inspector del Trabajo la compruebe. Se trató de la necesidad de tomar medidas para evitar que los vendedores de trajes y artículos de mercadería que efectúan sus ventas en la plaza Mayor, en concepto de vendedores ambulantes, ocupen sus puestos los domingos. Y se levantó la sesión.

Foco de infección

Varios vecinos del barrio llamado El Jonquet, del Arrabal de Santa Catalina, nos suplican llamemos la atención de las Autoridades a fin de que desaparezca el foco de infección producido por un secadero de pulmones que existe casi en el extremo de la calle 12, y cuyas emanaciones producen en aquella vecindad un verdadero transtorno en la salud, pues aquellos moradores se ven atacados de vómitos pertinaces, habiendo enfermado un sin número de ellos a causa del aire pestilente que, debido a aquellas emanaciones, se respira.

La enfermedad en el ganado

He aquí el estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes de Mayo: Partido de Manacor. Santanyi.—Enfermedad Viruela, especie Ovína; invaciones en el mes de la fecha 40, muertos o sacrificados 1, quedan enfermos 39. Partido de Menorca. Ciudadela.—Enfermedad Carbunclo bacteriano, especie Equina; invaciones en el mes de la fecha 1, muertos o sacrificados 1.

En Montesión

La fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. En la iglesia de Montesión se celebra hoy, con la acostumbrada suntuosidad, la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, a la que ha precedido solemne N. v. n.uyos sermones, que han sido escuchados por numerosísimo concurso de fieles, han estado a cargo del elocuente orador sagrado Rdo. P. Juan B. Reolombas, S. J. Las misas de Comunión general celebradas esta mañana se han visto concurrir muchísimo número de personas. A las diez y media ha comenzado la Misa mayor, que contará a su vez con esta edición y a la que asiste igualmente numerosísimo concurso de fieles. De ella y de los demás actos que han de celebrarse por la tarde daremos detallada cuenta en nuestro próximo número. La procesión de esta tarde saldrá de Montesión, como ya dijimos, a las seis y media y recorrerá el siguiente itinerario. Calle de Montesión, Cal, Fortuñ, plaza de Santa Eulalia, Morey, Lucreza, del Mar, San Jerónimo, Temple, plaza del Temple, Peletría y Montesión.

Noticias militares

Reenganchos.—Ha sido clasificado en el segundo período de reenganche el maestro de cornetas de la Comandancia de Artillería de Mallorca, Enrique Vargas Trullá y en el cuarto período el del mismo empleo en igual arma, de la Comandancia de Menorca, Antonio Goya Arcos.

Notas de sociedad

De Viaje. Esta tarde embarcará para Mahón nuestro particular amigo el Alcalde de aquella ciudad, don Juan de Vida. —Al objeto de tomar las aguas en uno de los balnearios del Norte, el próximo domingo embarcará a bordo del vapor correo rápido los señores Condes de Perálada y de Zavelly y la señora Marquesa de Vivor, Vizcondesa de Rucaerfi. —Ayer regresaron de Barcelona

nuestros compañeros en la Princesa don Enrique Vives y don Antonio Piña. —Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona, a bordo del vapor correo «Castellón», figuraba nuestro amigo el capitán del vapor «Baleal», don Luis Orell. —También llegó en el mismo vapor el primer maquinista de la Marina Mercante don José Cabriñer. —Ayer tarde embarcó para Argel el conde de la Isla María Teresa en aquella ciudad, señor Sitjer. —Ayer salieron para Argel, a las cinco de la tarde, en el vapor «Miramar», don Ramón Martín y Sampaol y doña Margarita Gual Nadal. —En el «Baleal», salieron ayer, a las seis y media de la tarde, para Barcelona, don Pablo Roca Martí, doña María Bibiloni Coll, don Juan Taberner y doña Presentación Rodríguez. —En el «Rey Jaime II», han llegado hoy, a las seis de la mañana, procedentes de Valencia, don Rafael García, don Juan Sánchez, doña Elvira Alcázar y don Enrique Montoro.

Los coches de alquiler

La Comisión municipal de Gobierno y Policía, de acuerdo con el gremio respectivo, ha procedido a la distribución de las nuevas paradas para los coches de alquiler. En ellas han de colocarse los coches que antes estaban en la calle de la Marita, cuya parada desaparece por pasar por donde existía la línea de los tranvías eléctricos. Las nuevas paradas se han instalado en los siguientes puntos: Una en la plaza de Santa Eulalia, otra en el jardín de la calle de Palacio, otra en la plaza del Mercado, otra frente a la fuente de las Tortugas, otra junto al tablado del Borne, otra en la Glorieta y la otra frente al Cuartel de Caballería.

En la Audiencia

La vista de ayer. Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Antonio Jordá, acusado del delito de lesioner. El Ministerio público, representado por el teniente fiscal señor González, pidió para el procesado a pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y los correspondientes accesorios. El abogado defensor, don Manuel Fiol, pidió para su patrocinado la libre absolución. El juicio quedó concluido para este día.

DEL MAR

Entradas. Ayer llegó, procedente de Marsella, el vapor «Baleal». Hoy ha llegado, procedente de Valencia, el vapor «Rey Jaime II». Salidas. Ayer salieron los vapores «Miramar» y «Baleal», para Argel y Barcelona, respectivamente. Hoy, a las siete, ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma». Despachados. Hoy deben salir los vapores «Castellón» y «Mahón», para Ibiza y Alicante y Mahón, respectivamente. Vapores esperados. Mañana deben llegar los vapores «Rey Jaime I», «Miramar», y «Ciudadela», procedentes de Barcelona, Argel y Ciudadela, respectivamente.

El Centenario de Ramón Lull

Según noticias, el Ayuntamiento tiene el propósito de iluminar eléctricamente el sepulcro del Beato Ramón Lull para el día en que se celebrará en la iglesia de San Francisco la fiesta que anualmente celebra el Convento.

Uno de estos días se reunirá la Comisión municipal del Centenario de Ramón Lull. Uno de los acuerdos que parece se adoptarán es el de invitar a todos los Ayuntamientos de la isla a la fiesta que el día de Palma ha de celebrarse en la iglesia de San Francisco.

Ayer oyeron Misa y comulgaron en la capilla del sepulcro del Beato Ramón Lull de la iglesia de San Francisco las a unmas, con su profesora, del Colegio que dirige doña María Amorós Ferrer. Celebró la Misa el Rdo. P. Miguel Vela, franciscano. Esta mañana han comulgado y oído Misa en la propia capilla las profesoras y alumnas de los Colegios que dirigen doña María Mir y doña Dolores Torres.

Ha celebrado la Misa el Rdo. don Claudio Fuster.

La Compañía de Ferrocarriles de Mallorca ha acordado rebajar en una tercera parte el precio de los pasajes para los vecinos de los pueblos que pertenecen a Palma formando parte de la proyectada peregrinación luliana.

El P. Luis Coloma

Ayer tarde recibimos la triste noticia de la muerte del Rdo. P. Luis Coloma. Con el fallecimiento de tan insigne religioso pierde la Compañía de Jesús uno de sus más esclarecidos y virtuosos miembros, y las Letras españolas uno de sus más conspicuos cultivadores. Al rogar a Dios por el alma de tan preclaro jesuita, enviamos a los PP. de la Residencia de la Compañía de Jesús en Palma la expresión de nuestro profundísimo pesar.

He aquí completa biografía del ilustre jesuita cuya muerte lloramos: Nació en Jerez de la Frontera en 9 de Enero de 1851, ingresaba a los doce años en la Escuela preparatoria naval, que abandonó luego para cursar la carrera de Derecho en la Universidad de Sevilla. Mientras seguía los estudios jurídicos, comenzaba ya a cultivar con entusiasmo la literatura, bajo la dirección de la ilustre y entonces ya anciana escritora Cecilia Böhl de Faber (Fernán Caballero), con quien le unió amistad afectuosísima, mezcla de cariño filial y veneración de discípulo. Por aquel tiempo escribió el joven Coloma su primera obra *Solaces de un estudiante*. Domiciliado en Madrid, se inscribió en el Colegio de Abogados, pero sin ejercer la carrera, consagrando toda su actividad a los trabajos de propaganda alfonsina que precedieron inmediatamente a la Restauración, y colaborando en los periódicos «E. Tiempo», de Madrid, y «El Porvenir», de Jerez. Entonces halló ocasión de completar el conocimiento del mundo y de las costumbres aristocráticas que había adquirido en Sevilla frecuentando los salones y tertulias, tanto como las aulas de la Universidad. Un accidente desagradado que le hizo ver la muerte muy de cerca, fué la ocasión con que en él se manifestó la vocación religiosa. Mientras estaba en su habitación limpiando un revólver, impensadamente disparósele el arma, hirióle dole en el pecho, tan gravemente, que los médicos sólo le daban tres horas de vida. Por fortuna fué recobrando lentamente la salud; pero al abandonar el lecho era irrevocable su propósito de entrar en la Compañía de Jesús. Poco después atravesaba la frontera para dirigirse al noviciado que los jesuitas españoles, desterrados entonces de su patria, habían establecido en Poyanne. Allí fué recibido el día 30 de Octubre de 1874, quedando enteramente olvidado el nombre de Luis Coloma, hasta que en 1884 volvió a aparecer como escritor intencionado y ameno en la revista mensual de Bilbao «El Mensajero del Corazón de Jesús». Al ensueño místico *El primer baile*, producción con la que el P. Coloma reparó en el mundo literario, siguió sucesivamente varios cuadros de costumbres y ensayos de novelas, coleccionados después en las *Lecturas recreativas* (1.ª edición de 1887), y otras novelas cortas como *Por un piojo*, y *Juan Mirería*. En todas ellas se descubre ya la vena saulítica, la maestría del diálogo, el trazo firme y el vigor de tonos magistralmente combinados después en *Pequeñeces*. Con esta novela, publicada en 1891, llegó al apogeo de su celebridad. Acaso en todo el siglo XIX no se había visto en España un éxito de librería como aquél. Días hubo, según frase de un ingenioso crítico, en que no haber leído *Pequeñeces*, era como salir a la calle sin sombrero. En la prensa de todos matices, en los círculos literarios y políticos, hasta en los paseos, tertulias y cafés, no hubo género de elogios o vituperios que no se empleasen a propósito de *Pequeñeces*. El *Heraldo de Madrid* tuvo abierto en su primera plana por espacio de quince días un juicio público y contradictorio sobre la asendereada novela. A tan ruidoso éxito contribuyeron no poco, además del mérito intrínseco de la obra, la circunstancia de ser jesuita el autor y la finalidad tendenciosa que se dió en atribuir a la misma. Hasta se llegó a suponer el desiglo de poner en la picota a determinadas personas muy conocidas en Madrid, cuyos nombres y apellidos se citaban. Noablemente rechazó al punto el Padre Coloma esta suposición, y el recordarla después de diecisiete años, en uno de sus más recientes trabajos literarios, la ha llamado «Injusta acusación que me sublevaba y me subleva todavía la sangre». Otros quisieron ver en *Pequeñeces* una deplorable diatriba, ya que no contra determinados personajes, por lo menos contra la aristocracia madrileña en general; y de esta opinión se hizo eco en el extranjero Fitzmaurice Kelly, Pero a esto se

oponen otros críticos, como Valentín Gómez, que escribió ya en los primeros momentos de la tempes-tad desatada alrededor de *Pequeñeces*: «Quién sabe si este P. Coloma, jesuita y autor de la novela *Pequeñeces*, no es otro P. I. I., a su vez como el jesuita tutor de *Fray Gerundio*, acusado de atacar a la aristocracia de la Restauración, como el P. Isla a la Escóastica y a los frailes! ¡Quién sabe si, ahondando en el fondo de esos dos llamados *libelos*, no hallaremos dos profundos *apologías* de lo mismo que se les acusa atacar! Lo que el P. Coloma, ciertamente, satiriza son los viciosos y los vicios, donde quiera que se encuentren, y si en *equívocos* aplica el cauterio a la podredumbre de los vicios refinados y elegantes, no disimula ni apedrina los de las clases media y popular. Mucho y muy bueno ha escrito el P. Coloma antes y después de *Pequeñeces*; pero la no igualada celebridad de aquella obra ha hecho que aparezca solamente como marco de ella otras de tanto valer en sí como las narraciones y novelas contenidas en las colecciones *Cuentos para niños*, *Del natural y Nuevas lecturas*, y hasta una novela tan primorosa y de acción tan intensa como *Boy*. En los últimos años, el P. Coloma se ha dedicado con preferencia a un género literario muy poco cultivado hasta ahora entre nosotros. *Retratos de antaño*, *La Reina María*, *Jeromín y Fray Francisco* no son ya novelas de costumbres, ni siquiera novelas históricas a lo Walter Scott; son verdaderas historias, donde sólo el pormenor artístico, lo que da vida actual y palpitable a los personajes, se debe a la imaginación creadora del escritor. Para estas obras tuvo el P. Coloma que hacer un trabajo de estudio y selección de documentos de los más imprecisos y laboriosos, resultando de su labor unas páginas de historia tan interesantes y verídicas como amenas. Las obras del P. Coloma han sido traducidas a todos los idiomas cultos por literatos de los respectivos países. El día 6 de Diciembre de 1908 fué solemnemente recibido en la Real Academia Española, tomando por tema de su notable discurso la personalidad del P. Isla.

Procesiones. La de la Casa de Misericordia. Ayer tarde, a las seis y media, salió del oratorio de la Casa de Misericordia la procesión de costumbre. Recorrió los tres patios de dicho Establecimiento, el patio y la iglesia del Santo Hospital, como también la plaza del mismo nombre y la cueva del Jardín Botánico. El todo el trayecto agolpábase mucho público. Tras de varias guardias municipales a pie, que abrían la marcha, iban en la procesión los tambores del Ayuntamiento, los asilados de la Casa de Misericordia y gran número de niños y caballeros. Intercalados, eran llevadas en andas las imágenes de San Luis Gonzaga y de San Vicente de Paul. Iban después gran número de jóvenes asilados de dicho Establecimiento, vestidos con el traje de Virgen. Llevaban el pendón de la Ces, cuyos lezcos sostenían pequeños asilados de la Casa de Misericordia, el primer teniente de Infantería, ayudante del Regimiento de Palma, don Mateo Torres. El Snsitimo, al que acompañaban los señores don Juan Massanet, presidente de la Diputación, y don Domingo Ferrá, era llevado bajo palio. Presidían la procesión el vicepresidente de la Comisión provincial, don Juan Llobera, y el diputado don Juan Agutió. Cerraba la marcha la banda de música de la Casa de Misericordia, dirigida por don Baltasar Moyá. La procesión resultó muy lucida.

UNA CONFERENCIA. La canalización de las aguas. Ate el señor Alcide, concejales y diferentes empleados municipales, dió anoche su anunciada conferencia sobre la canalización de las aguas, el Ingeniero don Pedro Garau. La conferencia del señor Garau fué escuchada con atención. El conferenciante describió, con gran minuciosidad de detalles, el proyecto de canalización, indicando todos los pormenores del mismo



Table with 3 columns: Paquetes, Pastillas, Pesetas. Includes product details for 'CHOCOLATE DE LA TRAPA'.

Advertisement for 'Instituto Sureda' offering medical services like electric therapy and radium treatments.

Table titled 'Boletín meteorológico' with columns for various meteorological observations and measurements.

Advertisement for 'De Arte' exhibition, detailing the schedule and location of art displays.

Advertisement for 'Caja de Pensiones' providing information on pension schemes and benefits.

Advertisement for 'Plaza de Toros de Palma' listing bullfight events and ticket prices.

Advertisement for 'Gran Ocasión' detailing special offers and product prices.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

La guerra europea.—Sobre la dimisión del Ministro de Estado yanqui.—Las bajas inglesas.—Fabricación de municiones en Rusia.—Lamentaciones de "Il Giornale d'Italia", por la actitud de la Prensa española respecto de Italia.—Convocatoria de la Duma rusa.—En Mesopotamia, los ingleses copan una columna turca.—Crucero inglés hundido por un submarino austriaco.—Los italianos, a diez kilómetros de Trieste.—Torpedero alemán torpedeado por un submarino ruso.—Informes rusos desmienten que los austro-alemanes se hayan apoderado de Stanislaw.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 10 (16 00)
La dimisión del Ministro Byran
Washington.—La dimisión del Secretario de Negocios Extranjeros señor Byran, ha causado gran sensación, pues él era el más sólido sostén de la política pacifista en los Estados Unidos.

Parece que el Presidente Wilson y el Gobierno están resueltos a defender a los ciudadanos americanos cualesquiera que sean las eventualidades que surjan.
"Taubé, sobre Belford"
París.—Un "taube", intentó volar ayer por la mañana sobre Belford, siendo atacado por nuestra Artillería.

Regresó a las líneas enemigas sin sufrir daño alguno.
Bajas en las tropas coloniales inglesas
Londres.—Contestando a una pregunta que se le hizo en la Cámara de los Comunes, el jefe del Gobierno, señor Asquith, dijo que las bajas sufridas por las tropas coloniales inglesas que operan en Francia y en los Dardanelos, eran, en 31 de Mayo, 10.955 oficiales y 258.069 soldados.

Comunicado oficial ruso
Londres.—Comunican oficialmente de San Petersburgo que la violencia de la lucha ha repercutido en todo el frente.
Los rusos han roto, en Galitzia, la línea de ataque de los alemanes, obligándoles a seguir caminos tortuosos y a combatir por destacamentos.

Las avanzadas moscovitas detuvieron así el ataque sobre el Dayester, atrayendo la atención del enemigo hacia el este de Strij.
Sub-teniente inglés condecorado
Torre Eiffel.—(Radiograma).—El Gobierno francés ha concedido la cruz de la Legión de Honor al sub-teniente inglés señor Varnford, por la destrucción de un zeppelin.
Fabricación de municiones en Rusia
Torre Eiffel.—(Radiograma).—El corresponsal italiano en Varsovia escribe que la fabricación de municiones se ha multiplicado en el imperio ruso, aumentando la producción diariamente.

Añade que Rusia no ha empleado todavía la quinta parte de sus reservas.

Madrid, 11 (1 00)
Lo que dice "Il Giornale d'Italia".
Roma.—El periódico "Il Giornale d'Italia", se lamenta de la actitud que observa la Prensa española con respecto de Italia.

Considera inexplicable tal actitud, "porque—añade—Italia jamás ha prescindido del desahucio de los intereses de los españoles".
Termina "Il Giornale", diciendo que deben continuar las relaciones entre ambos países.

Parte oficial italiano
Roma.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:
"En los altos del valle de Sonpaso nos apoderamos de cañones y municiones.
Después de violento combate, nos hemos apoderado de la importante posición de Preycfal, haciendo al enemigo un centenar de prisioneros.
Prosiguen las operaciones para arrojar a los austriacos de una altura de las que dominan Isozzo, las que se hallan defendidas tenazmente.
Ocupamos Montifalcone.
En la región de Montenero ocupamos una posición, huyendo los austriacos, que dejaron en el campo cien muertos y setenta heridos.
En esta operación hicimos cuatrocientos prisioneros."

Parte oficial austriaco
Viena.—El último comunicado oficial facilitado a la prensa dice así:

"En el desfiladero de Plocken, ha habido duelo de artillería.
Igual ha ocurrido en el Tirol y en Carintia.
En la frontera de Servia ha habido escaramuzas sin importancia.
En Coritzá dispersamos a los montenegrinos, que nos atacaron disfrazados de austriacos."

Lerroux a Madrid
En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama del Gobernador civil de Ciudad Real:
"Ha pasado por esta ciudad, en dirección a Madrid, el señor Lerroux."

Parte oficial francés
París.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de las 3 la tarde:

"En la región de Lorette ha habido duelo de artillería. Rechazamos un ataque alemán contra la Azucarrera de Souchez.
Los alemanes han bombardeado Neuville.
Progresamos en el Laberinto y en la región de Ebucerne."

Radiogramas interceptados
París.—Se dice que los radiogramas que expiden los aparatos austriacos son interceptados por la radiografía italiana.

El Parlamento ruso
El Gobierno ruso ha convocado a la Duma para fines del mes actual.

Parte oficial inglés
Londres.—(Oficial).—En la Mesopotamia nos apoderamos los ingleses de Tigris.
También copamos una columna turca al este de Gasthina.
El enemigo huye desordenadamente.

De esta mañana
Madrid, 11 (5 30)
Comunicado alemán
Norderich.—(Radiograma depositado a las 11:30 de la noche).—El Cuartel general alemán comunica lo siguiente:

"En el teatro Occidental de operaciones, continúan las luchas en Souchez y Neuville.
El noroeste de Souchez fracasaron las tentativas de ataque de los franceses.
Éstos consiguieron algunas ventajas al oeste de la Azucarrera.
Los alemanes rechazamos los ataques de los franceses a las posiciones del parte de Neuville.
Hay lucha de trincheras al sur de Neuville, llevando los alemanes la mejor parte.
Ha fracasado el ataque de los franceses al suroeste de Hébuterne, haciéndoles 200 prisioneros.
En la Champagne asaltamos con éxito varias trincheras, después de violento combate, cogiendo al enemigo varias ametralladoras y lanzabombas.
En el bosque de Le Pretre los franceses conquistaron parte de una trinchera alemana.
En el frente Oriental los rusos han conseguido colocarse al suroeste de Chawli, a pesar de la resistencia de los alemanes.
El botín cogido al enemigo durante los últimos días, asciende a 3.250 presos y dos ametralladoras.
Los rusos han opuesto al movimiento envolvente de los austro-alemanes al este de Dubisa, grandes refuerzos, quedando descargada de enemigos el ala derecha alemana en la línea de Bentigoli Zogimenzurbyk.

Al sur del Niemen nos apoderamos, desde el día 6, de 3.620 presos, dos banderas, doce ametralladoras, muchos hornos de campaña y varios cuadros.
Al este de Przemysl la situación no ha variado.
Desde la región de Nicolajew y Nocktyn marchan nuevas fuerzas con dirección al sur y este de Stanislaw.
En Halloz, continúan las luchas."

Comunicado oficial austriaco
Norderich.—(Radiograma).—Trasmiten de Viena el siguiente comunicado oficial:
"Continúan las luchas en el Daiter, superior.
En Pruth los austriacos han progresado hasta Obertyn y las alturas del sur de Horodence.
El ejército que opera en Bukovina ha pasado el Pruth, rechazando a los descameros rusos al oeste de Kozmoun.
En el frente italiano rechazamos al enemigo en Plava y Gradiaca.
En el Tirol han fracasado los ataques de los italianos.
En la región de Tonale los aviadores austriacos han bombardeado con éxito el arsenal y los establecimientos pirotécnicos de Crogujevac ocasionando dos incendios.
Crucero inglés a pique
Norderich.—(Radiograma).—El submarino austriaco número 4 ha hundido ayer, a 155 kilómetros de San Juan de Medina, un crucero inglés de 4.900 toneladas del tipo del "Liverpool".

Comunicado turco
Norderich.—(Radiograma).—El Cuartel general turco dice que durante la noche del día ocho los otomanos rechazaron los ataques de los aliados contra las posiciones de Arbuhan.
Durante el día de ayer continuó el duelo de artillería.
Avance de las tropas italianas.—Victor Manuel en campaña
Carnavó.—Una radiograma dice que las tropas italianas se encuentran a 10 kilómetros de Trieste.
La presencia del Rey de Italia en la guerra, ha contribuido a los últimos éxitos de los italianos.
¿Se han apoderado los alemanes de Stanislaw?

San Petersburgo.—Se desmienten que los austro-alemanes se hayan apoderado de Stanislaw, afirmando que se lucha tenazmente en dicha región.
Torpedero alemán torpedeado
San Petersburgo.—Un submarino ruso ha torpedeado a un torpedero alemán en el mar Báltico.
Último comunicado francés
París.—El comunicado oficial de las once de la noche dice así:
"Pursigue el cañoneo al norte de Arras.
Informes complementarios de la toma de Neuville y Saint Was dicen que tuvimos que recurrir a la lucha cuerpo a cuerpo. Cogimos un cañón y varias ametralladoras."

Firma regia
Madrid, 10 (16 00)
De Gracia y Justicia
El Ministro de Gracia y Justicia, señor Burgos Mazo, ha sometido a la firma del Monarca varios decretos.
Entre ellos figura uno nombrando Fiscal de la Audiencia de Valencia, a don Evaristo Casado.
De Guerra
El Ministro de la Guerra, general Echagüe, ha sometido a la firma del Monarca las siguientes disposiciones por Real decreto:
Concediendo la Gran Cruz roja peatonal al General señor Miá y Bosch y la de igual clase, sin pensión, al General de brigada señor Friedrich y a los señores Villaiba, Aparicio y Añido.

La Bolsa
Madrid, 11 (1 00)
Cotización de ayer

Interior contado	71'05
Amortizable 5 por 100	90 70
Amortizable nuevo	85 00
Banco de España	454 37
Compañía Tabacalera	262 00
Frances	96 75
Libras	25 16
Exterior	88 20

El homenaje al Papa
Madrid, 11 (1 00)
En el Centro de Defensa social se ha convocado a una reunión de directores de periódicos y de Agencias de Información de Madrid para solicitar su concurso al Homenaje nacional al Pontífice.
Los pliegos se dirigirán a los Prelados y a las Sociedades católicas de provincias que ya estuvieron encargados de recoger firmas para el Congreso Eucarístico.
El plazo para cerrar los pliegos de firmas se publicará en breve.
Un detalle.—Adhesiones
Se calcula en cinco mil pesetas el valor del papel que se necesitará para este homenaje.
A él se han adherido todas las entidades y centros de la Nobleza, Ordenes militares y partidos políticos, con algunas salvedades.

Consejo en Palacio
Madrid, 10 (16 00)
A la salida
Hoy se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros en Palacio, bajo la presidencia de Su Majestad el Rey.
A la salida, los periodistas interrogamos al señor Dato, quien nos facilitó las siguientes referencias:
Laformó, el señor Dato, al Monarca, de las reuniones de los reformistas y conjunccionistas y de los acuerdos transmitidos al Gobierno.
Le dijo que éste está convencido de que el país no quiere que se abran las Cortes y ve con gusto que

no se celebren mítines, que acabarían por producir perturbación con perjuicio para los intereses de España y que sólo desea paz y trabajo.
El Gobierno, siguió diciéndoles, no se apartará voluntariamente de la neutralidad sin descuidar la defensa nacional, aunque no espera agresiones.
Ponderó la labor fructífera de las Cortes en los meses de su funcionamiento y agregó que se cerró el Parlamento contando el Gobierno con la benevolencia de las minorías.
Al finalizar el verano—dijo el jefe del Gobierno—, convocaremos a Cortes.
Después expuso al Monarca las noticias e impresiones llegadas del Extranjero

Manifestaciones de Dato
Madrid, 10 (16 00)
A los periodistas
Al recibir hoy en su despacho a los periodistas que le visitan diariamente, nos dijo el señor Dato que el Gobierno asistirá mañana a los funerales del que fué presidente del Senado, señor Azcárraga, representando al Rey un Infante.
Una comisión de sacristerinos que tienen intereses en Méjico visitó ayer al señor Dato para pedir al Gobierno medidas de defensa para aquéllos.

El señor Dato les contestó que está al habla con el Embajador yanqui en Madrid para dicho objeto, y que las últimas impresiones son más optimistas que las anteriores.
Los Comisionados verán al Rey.

Asuntos de Baleares
Madrid, 10 (16 00)
Nuevo Fiscal de la Audiencia de Palma
Por uno de los Reales decretos sometidos hoy a la firma del Monarca por el ministro de Gracia y Justicia, se nombra Fiscal de la Audiencia de Palma a don Rafael Molina.

Fallecimiento del P. Coloma
Madrid, 10 (16 00)
El fallecimiento
En la madrugada de hoy ha fallecido el ilustre jesuita R. lo. Padre Luis Coloma.
Su muerte ha sido sentidísima.

Madrid, 11 (1 00)
La enfermería
Al P. Coloma, fallecido en la madrugada, hace días que le dió un ataque de diabetes, repitiéndole el colapso en la madrugada de hoy.
La Capilla.—Funerales
Se ha instalado la capilla ardiente en la planta baja de la residencia de los jesuitas, calle de Isabel la Católica.

Desde las cinco de la mañana se han dicho misas por el alma del finado.
El sábado se cantarán solemnes funerales.
Entierro.—Pesame
Hoy viernes, se verificará el entierro.
Su Majestad ha enviado a uno de sus ayudantes a dar el pésame al hermano del P. Coloma.

Noticias varias
Madrid, 10 (16 00)
La Audiencia de Madrid
"La Gaceta", publica una Real orden del Presidente del Consejo disponiendo la inmediata instalación de la Audiencia de Madrid, mientras dure la anomalía de las circunstancias creadas por el incendio de las Salesas, en la planta baja del Palacio de la Biblioteca.
Bodas de oro del Dr. Sardá y Salvany
Con motivo de celebrar hoy sus bodas de oro con la Iglesia, el publicista católico señor Sardá Salvany se le ha enviado de todos los puntos de España multitud de cartas y telegramas de felicitación.

Madrid, 11 (1 00)
Vieje
Esta noche ha marchado a Randón la Condesa de París.
Los alumnos de Derecho natural
Continúa el conflicto entre los alumnos de Derecho natural, quienes se niegan a ser examinados por el ayudante de la Facultad, señor Sánchez Román.
El Rector ha manifestado que si no acuden al segundo llamamiento perderán el derecho de examinarse.
Los estudiantes persisten en su actitud.

Consejo de guerra
El Presidente del Tribunal supremo de Guerra, general Primo de Rivera visitó al Ministro del Ramo, general Echagüe, para protestar de las apreciaciones erróneas del señor Alcalá Zamora respecto a la última causa vista por dicho tribunal.
Consignó que la pena la impuso el Consejo de Guerra por unanimidad, confirmando el Auditor

y el Capitán general y ratificándole el Supremo también por unanimidad.
Las concesiones mineras
Se ha firmado un decreto disponiendo que las concesiones mineras que se otorguen se ajustarán a las condiciones que establece el mismo.
El Ministro de Fomento lo ha explicado diciendo que la finalidad de la disposición es que no se estaquen los capitales y favorezcan a la industria y a la Agricultura.
Prensa Asociada.

DESDE BARCELONA
Notas catalanas
Barcelona, 11 (3 30)
El señor Lerroux
Se asegura que el próximo domingo llegará a Barcelona el señor Lerroux.
A pesar de la prohibición del señor Gobernador civil, los radicales se disponen a tributarle una manifestación de simpatía.
Por si se realizase ésta, los elementos antilerrouxistas se proponen organizar una contramanifestación.

Fallecimiento
Ha fallecido en esta ciudad el notable escultor señor Vallmitjana.
En favor de la neutralidad
Una Comisión del "Centro de Defensa Social", de esta ciudad ha visitado al Gobernador civil, señor Andrade, para rogarle fuese el Gobierno por el mantenimiento de la neutralidad ante la guerra europea.

Conflicto solucionado
Ha quedado solucionado el conflicto de los tocinos.
Los dependientes han reanudado el trabajo.
Llegada de belgas
Han llegado a Barcelona significativos belgas.
Su venida a esta ciudad tenía por objeto dar conferencias sobre la invasión de Bélgica por los alemanes.
El señor Gobernador civil ha manifestado que no autorizará tales conferencias.
La exportación de forraje
Una comisión de cabereros ha visitado al señor Gobernador civil y a las demás autoridades para rogarles influyan para que sea impedida la exportación de forrajes.
Juicio
Ayer continuó en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Nieves Domínguez acusada del delito de asesinar.
A partir de hoy se celebrarán sesiones por la mañana y por la tarde.
Repatriados
Procedentes de Méjico han llegado a esta población 31 españoles.
Éstos han venido en completo estado de miseria.
Todos ellos serán repatriados a sus respectivas provincias por cuenta del Estado.
Los mauristas
Mañana, sábado, los mauristas de esta ciudad celebrarán un banquete para festejar la fiesta onomástica del señor Maurá.
Palou Gari

Lecciones de francés e inglés
M. L. Rasonglés se ofrece para darlas. Informes: Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

ULTIMAS NOTICIAS
DESDE MADRID
La guerra europea
Madrid, 11 (9 50)
Ofensiva alemana en Lorette
París.—Los alemanes declararon ayer la ofensiva en Ipre.
Fueron rechazados.
Heridos alemanes
París.—Noticias recibidas dicen que llegan a Lieja millares de heridos alemanes, procedentes de Flandes.
La causa de la dimisión del Ministro de Estado yanqui
Washington.—El Ministro de Negocios extranjeros que acaba de dimitir el cargo, Mr. Byran, propone que se celebre una Conferencia internacional para tratar del caso del "Lusitania".
Además, M. Byran aconsejaba que los norteamericanos no embarcasen en buques de las naciones beligerantes.
El Presidente de la República, Mr. Wilson, negóse a aceptar lo que proponía Mr. Byran, alegando que mientras exista la guerra submarina contra toda clase de buques, no puede concertarse ningún arbitraje.
En vista de la negativa de Mr. Wilson, Mr. Byran presentó la dimisión de su cargo.

Lotería Nacional
Madrid, 11 (11 25)
Sorteo de hoy (Urgente)
En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:
Primer premio: número 15 487, despatchado en Madrid.
Segundo premio: número 3 200, despatchado en Madrid.
Tercer premio: número 15.074, despatchado en San Sebastián.
Con cuartos premios los siguientes números:
5.607, 5.881, 10.738, 15.992, 3.702, 11.886, 1.652, 3.310, 14.686 y 15.497.
Prensa Asociada

Boletín religioso
MAÑANA
Santos.—San Juan de S. Hagü y San Onofre, ermitaños.
Cuarenta Horas.—Continúan en San Nicolás en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición, a las seis; a las seis y tres cuartos Oficio matinal; a las diez Tertulia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, vespers de coro, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de María y reserva de S. D. M.
Continúan en San Cayetano dedicadas a los Sagrados Corazones de Jesús y de María: A las cinco y cuarto, continuación de los Santos Ejercicios; a las seis y media Misa y pláticas; al anochecer Rosario, sermón, cánticos y reserva de S. D. M.
Otras funciones.—En San Francisco, por la tarde, a las siete, rezos de la Corona, Completas romanas y continuación de la novena de San Antonio de Padua.
Iglesia de Montesión.—Congregación Mariana de Nuestra Señora del Pilar, canónicamente establecida en esta Iglesia.—El sábado día 12 del actual, a las ocho, se dará una Misa rezada en el altar de la Congregación, con órgano y cánticos, y se hará el Ejercicio propio de día. Acabada la misa, se cantará el himno nacional a la Virgen del Pilar, y luego habrá imposición de medallas para los nuevos Congregantes.
Nota.—Este día se puede ganar indulgencia plenaria con las debidas condiciones de confesión y comunión y visitando el altar de la Virgen del Pilar, la cual indulgencia es aplicable a las almas del Purgatorio.
La Misa se celebrará en sufragio del alma del Congregante don Sebastián Font.
En San Felipe Neri, en la noche del 12 al 13, Adoración Nocturna por el turno de San Felipe.
Visita.—A Nra. Sra. del Pilar en Montesión o San Cayetano.

Grandes Almacenes

Sastrería

Confecciones

Driles País

a precio de fábrica



- Trajes conf. cononados
- Id. Drill a 8 ptas.
- Cubre-Polvos a 5 ptas.
- Batas en todos tamaños y clases
- Refajos seda, raso chino y percal desde 1 pta.
- Blusitas confeccionadas en seda, crespón y batista desde 3 ptas.
- Echarpes seda y gasa en todos colores rica colección.

- Banovas inmenso surtido en seda raso y algodón desde 3 ptas.
- Cortinajes muselina y tul y rica colección de bis bis
- Camisas para Señora confeccionadas gran surtido
- Corsés en todas clases y tamaños y telas para su confección todos colores
- Trajes para Caballero gran surtido
- Sábanas hilo y algodón en todos tamaños y clases
- Lienzos en todos anchos

San José

Camisería-Mercería-Sedería-Laneria

Gran baratura en las novedades

- Paños cocina hilo y algodón desde 3 pesetas docena
- Manteles y Servilletas gran surtido
- Pañuelos bolsillo en todas clases y precios
- Cortinas hilo con fleco y tela para su confección
- Sedas Liberty y esponjas en lunares, cuadros y estampados
- Cortes vestido gran fantasía rica colección en cortes bordados
- Lanas para traje Señoras a cuadros última novedad
- Artículos para luto
- Retazos lana seda lienzo y algodón a mitad de precio
- Batistas seda a 2 reales cana
- Pañuelos 7/4 y 9/4 gran surtido
- Mercería adornos, hilos algodones para bordar, botones de las mejores fábricas.

- Listas mallorquinas grandes surtidos
- Batistas es/ampadas a 2 ptas. corte
- Artículos para viaje
- Mundos y maletas portamantas en todos tamaños.
- Hules para mesa variados dibujos
- Camisas para Caballero esmerada confección desde 2/50 ptas.
- Sombreros paja, pique y para explorador
- Camisetas medias y calcetines variada colección
- Cortinas bambú
- Sombrillas y Bastones gran surtido
- Abanicos inmensa colección
- Alfombras para baño

Precio fijo-Ventas al contado-Teléfono núm. 217

Almacenes MONTANER

Sindicato, 2 a 10-Milagro, 1 a 11

REALIZACION DE PARTE DE LAS EXISTENCIAS

Todos los Viernes y Sábados

A precios baratísimos

Vapores Correos Italianos

Monitoreo Buene Aires

Navigatione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort marino, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, se vi to tipo Grand Hotel, restaurat y telegrafia Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAROLA

Próximos salidas:

Navigatione Generale Itali no	Regina Elena	20 Mayo
Navigatione Gener le Italiana	Cordova	23 Mayo
Navigatione Gen rale Italiana	Pr ncipe Umberto,	3 Junio
Navigatione Generale Italiana	Re Vittorio	17 Junio
La Veloce	Duca di Génova	24 Junio
Lloyd Italiano	Principessa Mafalda.	1 Julio

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Sa... y P... Palcio, 37 y 39

Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ord... - Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca

LA PIEL LA SANGRE

Tratamiento racional depurativo

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son mas peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los «Virus» que han invadido, sino tambien reconstituir por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojezes, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

donde la sangre infectada lleva á las diversas regiones del organismo los virus morbosos que la envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojezes, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.

Ademas, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifestaciones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que seria tan fácil en este momento, por el empleo del

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Ademas de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarla de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe tambien un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET
13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

De Venta en Palma
«Centro Farmacéutico»
De venta en Mshón
Sres. Valls y Pons, D'ogueres

Tip. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11 - PALMA DE MALLORCA

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 17 de Junio el vapor **Príncipe de Asturias**

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de Barcelona el día 20 de Junio el vapor **Valbanera**

Para Canarias, Puerto Rico, Mazagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana saldrá de este puerto directamente el día 5 de Julio el vapor **Conde Wifredo**

Admitecarga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lancha hasta los días y

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía **SEÑORES PLANAS, PIZA y C.ª S.ª C.ª**
San Miguel, 29, Palma

Pídase el **Chocolate MUNDIAL**

Marca registrada

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso lo motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Pover, Plaza Antonio Maura.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas etc. etc., como también **Rótulos de esmalte**

Imprentilla:
Sellos para embalajes
Festones
Etiquetas de relieve
Fichas de metal
Medallas-Distintivos
Cajas rotuladoras
Papel con membretes en relieve especialidad en

SELLOS BICOLORES
Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Para Santa Fe, 11

Tarjetería y Resmillería

LA ESPERANZA Lonjeta, 11

Historia de Mancor

POR D. Bernardino Maleu, Phro.

Segunda edición corregida y aumentada

Se vende al precio de una peseta en esta imprenta, en las principales librerías de Palma, Manacor, Inca y Sóller.